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中国政治经济学

当代中国马克思主义政治经济学
创新智库，由中国社会科学院创
办，依托经济研究所，联合中国
社会科学院经济学部其他7个研究
所、哲学所和历史所，是国内第
一家中国特色社会主义政治经济

学高端智库。

【智库名家论坛第四讲】 我们能基于当代物理学方法构
建中国经济学的综合框架吗？

中国政治经济学 3天前 
点击标题下「蓝色微信名」可快速关注

2017年6月13日下午，由当代中国马克思主义政治经济学创新智库和中国社会科学

院经济研究所《资本论》研究室主办的“智库名家论坛”第四讲“我们能基于当代物理

学方法构建中国经济学的综合框架吗？”在经济研究所二楼会议室成功举行。

讲座由中国科学院院士何祚庥主讲，中国社会科学院学部委员、经济研究所所长高

培勇主持，朱绍文的三位高足左大培、樊纲和杨春学受邀出席了论坛。

我要分享 
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经济研究所副所长朱恒鹏，经济研究所研究员刘霞辉、胡家勇、赵志君、陈昌兵和

编审李仁贵，中国科学院理论物理研究所研究员庆承瑞，国务院发展研究中心研究员王

亦楠，清华大学社会科学学院经济学研究所副教授李帮喜等50余位专家学者参加了此次

学术活动。

何祚庥首先回顾了物理学历史上那场旷日持久的关于光的本质争论。在物理学史上

有一个长期争议的重大理论问题：光是粒子，还是波？这两种理论，整整争吵了200多

年。最后是在1905年，在爱因斯坦讨论光电效应的一篇论文里，引入普朗克常数h，统

一为光的波粒二象性的理论。而更重要的是，正是由于人们对光的本质有了更深的理

解，由波和微粒的分歧，走向“波粒二象性”的统一。这就导致20世纪物理学的大革命，

出现了相对论和量子力学。何祚庥进而指出，经济学或政治经济学里的纷争，至今已

有150年。那么，人们能否借鉴物理学“从争论到统一”的历史经验，构建一个新的理论，

解决已持续150年之久的争论。他指出，这并不是人们第一次提出这一问题。在中

国，樊纲教授著有《现代三大经济理论体系的比较与综合》一书；在西方，萨缪尔森在

《经济学》（第19版）中写了一篇《一个折衷主义者的宣言》。

对于如何折衷或统一，何祚庥指出，以劳动价值论为核心的马克思主义政治经济

学，仍然停留在只讨论“三要素”的水平，人们能否建立一个包括知识或科技进步和市场

进步在内的马克思主义“四要素”的“新”政治经济学？这种“新”政治经济学建立在一个劳动

和效用相统一的新劳动价值论框架下：效用≡使用价值WS=社会平均必要简单劳动所创
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造的价值WJ×广义科技效率因子N。为了使大家理解这一新的框架，何祚庥结合物理学

的“无量纲”概念对其进行了详细的讲解，并对丁堡骏等学者的批判进行了回应。

何祚庥在对马克思、瓦尔拉斯、凯恩斯三大理论体系比较和综合的基础上，提出了

一个新颖又值得深思的问题：为什么经济学的左派和右派不能统一在一个旗帜下，共同

为中国经济发展服务？在何祚庥激情澎湃的演讲之后，樊纲、杨春学和李帮喜作为嘉宾

进行了发言。

著名经济学家樊纲首先对何老九十高龄仍坚持在科研一线表示钦佩。随后，樊纲回

顾了在中国社会科学院研究生院博士学习期间写作《现代三大经济理论体系的比较与综

合》的情景，指出2017正好是这本书写作完成30周年，在这30年中，他虽然一直希望

对于这个主题进行更深入的研究，但是，由于对中国经济现实问题的研究投入了太多精

力，以致这个愿望一直没有实现。何老的研究重新引起了他的兴趣，并借此机会对何老

等给予他支持和帮助的学者表示感谢。

当代中国马克思主义政治经济学创新智库副理事长、首都经贸大学教授杨春学对何

祚庥的演讲进行了评述。杨春学指出，何老将物理学中的无量纲系数引入经济学，这一

方法探讨了效用理论的两个著名问题。一是效用计量问题。按照基数效用论的基本观

点，效用的大小可以用Util这一类似无量纲的计数单位进行测度。二是人际效用比较问

题。如果个人效用可以用一种绝对尺度在基数上进行测量，就可以确信人际间效用的可
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比较性。杨春学在发言中还对何祚庥夫人庆承瑞借助于“功率”“能量”等概念深入浅出

地讲解物理学方法在经济学上应用的补充发言给予了高度评价。

青年学者李帮喜指出，何老今天讲的关于使用价值（或效用）的度量问题，其实日

本著名数理马克思主义经济学者越村信三郎早年也作过相关研究，但其对于效用的度量

研究最终并未取得成功。众所周知，日本关于马克思主义经济学的数理研究有着很好的

传统，三位数理政经学者森岛通夫、置盐信雄、越村信三郎因对马克思主义经济学数理

研究的卓越贡献获得过诺贝尔经济学奖提名。这三位日本学者至今仍对数理政经学者产

生影响。国内一些学者也在从事关于数理政经方面的研究，何老提出的这个问题其实也

应属于数理政经的研究范畴。李帮喜在发言时还讲述了一个鲜为人知的故事：华罗庚晚

年对数理政经有深入的研究，八十年代华老在《科学通报》发表过关于大规模经济规划

与矩阵理论的系列文章，通过Perron-Frobenius定理证明了华氏命题（对偶不稳定性定

理）。

在三位嘉宾发言后，经济研究所资深研究员刘霞辉和赵志君作了精彩点评。

刘霞辉指出，对于何老所讲的科技进步项A，西方经济增长模型发展是以解释A展

开的。其中，以罗默和卢卡斯为代表的“新增长理论”利用人力资本解释经济增长中

的A。新经济增长理论的重要内容之一是把新古典增长模型中“劳动力”的定义扩大

为“人力资本投资”，即人力不仅包括绝对的劳动力数量和该国所处的平均技术水平，

而且还包括劳动力的教育水平、生产技能训练和相互协作能力的培养等等，这些统称
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为“人力资本”。正是人力资本理论的提出，西方经济增长理论得以完善。马克思主义政

治经济学的剩余价值理论，认为劳动创造剩余价值。而现代社会，劳动形式和复杂程度

与马克思时代完全不同，这就需要对劳动的内涵加以拓展，如具有人力资本的劳动应获

取人力资本的补偿，而剩余价值中也包含人力资本创造的价值。在现代社会中有必要对

马克思主义的剩余价值理论进行创新。

赵志君在点评中分享了其利用量子力学和热力学方法研究经济学的心得体会。对于

何院士提出的问题，他指出，何老提出了很有意义的研究方向，但劳动价值论不仅从计

算方法上是社会平均的统计概念，实际上价值论是一个宏观概念，从方法论上马克思主

义的价值论属于整体主义的，目前没有公认的最优化方法问题，对应的数理方法是概率

统计。劳动价值论还存在一个问题是其涉及的简单劳动和复杂劳动的概念都是相对的、

时变的，很难给出一个客观基准，所以劳动价值的计算不具有很强的操作性。效用价值

论是个人主义的概念，有公认的个人主义的最优化方法，对应的数量方法是微积分。效

用的评判在市场条件下有客观标准，可以通过市场交易发现效用或使用价值。

就何院士提出的效用价值论和劳动价值论相统一的计算公式，我认为首先存在量纲

和价值尺度的统一问题，效用的单位是什么？如何转化成劳动价值的单位?在何老那里

似乎没有得到解决。其次，西方经济学的效用函数是消费品的非线性函数，如何通过效

率因子转换成劳动的线性函数，本身是一个需要回答的问题。再次，何老没有在市场经

济的框架下探讨效用价值和劳动价值的统一问题。我认为要实现两个概念两种理论的统

一，必须将两者换算成统一的尺度，这个尺度只能是货币。即只有将效用和劳动都换算

成货币之后才能比较，否则两派无对话的语言基础。最后，效用论的可比性建立在边际

的基础上，而劳动价值论的万比性建在社会平均的基础上，不能做简单乘法，只有在方

法论上实现突破，才可能找到效用论和劳动价值论统一的办法。如果能将效用价值论和

劳动价值论统一起来，也就实现了宏微观的统一。从方法论上，统计热力学、相对论和

量子力学的方法论值得经济学家借鉴。

随后，经济研究所《资本论》研究室研究员陈昌兵和副研究员王瑶也进行了点评。
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陈昌兵指出，何老分析探索了马克思主义政治经济学中的劳动价值论和西方经济学

中的效用论相统一的问题，这对于构建具有中国特色的马克思主义政治经济学很有启

发。西方经济学运用效用、成本等概念构建了微观经济分析框架，具有较强的实用性；

马克思主义政治经济学，尤其《资本论》是以劳动、价值等概念为基础构建了分析资本

主义社会运行的理论框架，具有内在一致的逻辑性、抽象性，能揭示资本主义社会的本

质。对于解决我国社会现实的经济问题，西方经济学具有工具方面的优势，而对于解释

经济运行中存在的本质问题，西方经济学却无能为力，而这却是马克思主义政治经济学

最有优势的地方。因此，在我国社会主义经济建设中，应以马克思主义政治经济学为核

心，吸收西方经济学的研究成果，更好地为我国社会主义经济建设服务。

王瑶指出，何老用现代物理学方法建立劳动和效用相统一的价值论，试图从逻辑起

点上探索构建新的经济理论体系的可行性。在经济思想史上，马歇尔在构建新古典主义

理论体系时，曾将牛顿力学的经典术语引入到经济学概念之中，“价格弹性”“货币流通速

度” “通货膨胀” “均衡”等用语深入人心。马歇尔晚年提出“经济学家的圣地在于经济生

物学而非经济动力学”，他赞赏的“经济发展有机观”与生物学中的“达尔文主义”类似。

鉴于此，王瑶提出在构建新的经济学理论体系时生物学方法可以作为物理学方法有益补

充的设想。

最后，经济研究所《资本论》研究室主任、当代中国马克思主义政治经济学创新智

库办公室主任郭冠清代表论坛主办方作了总结发言。郭冠清指出，经济研究所非常重视

物理学方法在经济学上的应用，曾邀请两位经济学家就量子力学、热力学在经济学应用

进行过讲解，这次更有幸邀请到何院士作专题讲座。我们希望借助物理学方法，像萨缪

尔森利用比较静态均衡方法奠定现代经济学大厦基础一样，为构建中国特色社会主义政

治经济学作出有益的探索。会议在热烈的氛围中圆满结束。
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